
建 筑
责任编辑：吴真平 电话：021-63210799-230 E-mail:718648415@qq.com

2021年10月25日8

百家湖文化分中心（美术馆）位于南
京市江宁区东山，东山副城作为中心城市
的副中心，是商贸、商务、文化、行政功能
枢纽区。

项目总建筑面积30508.24平方米，地
上层数5层，地下2层，开放与容纳是其基
本的功能要求，汇集江宁区人口逾百万。

这座在建设伊始就备受期待的“文化

地标建筑+网红打卡点”由龙腾设计完美
呈现，一座具有社会价值与历史价值的文
化中心体，作为展示性的标志性建筑，正
用设计传递江宁价值！

一、文化宝盒，南京首秀

文化工作是一项雕刻历史、传承文
明、服务社会的重要工作，设计团队提出

“文化宝盒，定义时代”的设计理念，以富
于韵律的立面肌理、智能高效的空间布
局，以及丰富的功能服务，共同打造了江
宁区最具辨识性的新文化地标。

二、项目设计亮点

文化传承，城市梦境
为了更好实现“资政、文化、服

务”作用，向大众展示江宁城市记忆，
立面形象采用传统的中式元素，利用现
代的材料重新阐述，形成独特而熟悉的
建筑形象。夜晚星光搭配灯火阑珊，你
不妨置身于此，感受无界辽阔的时代之
梦。

寓“实”于“虚”，以有限见无限
设计师的中式元素灵感来自于中国

古典园林中隔栅窗，既是框景又使得空
间通透。“藏”“虚”“漏”“实”，大大拓
展了欣赏的空间、层次和趣味。设计中

“实体”和“虚体”的相互渗透达到了空
间分隔和通透的作用，给予更多想象之
外的无限空间。

无用之用，方为大用
作为城市展览性质的公共建筑，文

化和艺术既体现对空间美学的解读，也
要与建筑本身功能的结合。通常展览需
要更多的交流分享空间——“灰空间”，
即所谓无用空间，因此在美术馆设计中
提供了水平向和垂直性的交流空间和中
庭，增加空间的体验性。设计师也用

“台阶”这一元素提供更多的驻足停留空
间，以实现活动和参与性。

三、为城市生活赋予更多功能

设计实现更多功能
龙腾设计打造的每一座文化艺术建

筑都不仅带着对生活美学的思考，最终每
一次的呈现都必须满足功能需求。设计师
从提升城市片区品质和项目功能上入手，
在设计构思上更尊重使用者，充分利用了
城市空间、周边建筑体量和自然资源。

开敞亲民的现代文化中心
开放与容纳是其基本的功能要求，

方案设计中采用玻璃幕墙、下沉广场、

斜坡式大台阶以及二层城市观景平台等
设计手法打造一个开放、欢迎之态的现
代文化中心。这座市民真正可以使用
的，而非只是观赏或只为专业人士而建
的建筑，用阅读功能区、公共文化服务
区、活动区、工艺美术展厅、创作室、
舞蹈房、摄影棚……完善的空间配套，
欢迎所有人前来驻足。

百家湖文化分中心是龙腾设计对艺
术的诠释，也是对城市未来文化的探索。

关于设计的故事，龙腾设计会一直
继续…… （龙腾设计）

地 标 · 文 化 · 价 值

龙腾作品：江苏省优秀工程勘察设计行业奖——百家湖文化分中心（美术馆）

毗邻上海天山公园的创邑 SPACE
内，有一家年轻的国际建筑设计事务所
——Atelier DYML。成立6年来，DYML
不断吸引着年轻有为的设计师加入，一起
打造设计梦想。事务所虽然成立时日不
长，但在国内外已陆续有项目崭露头角。

DYML有四位核心成员。本报记者有
幸采访到 DYML 的创始董事、设计主创
吴奕凯先生。吴奕凯是马来西亚人，1999
年至今，已在建筑设计行业中闯荡 20 余
年，辗转于多国，项目遍及全球各地。他只
身从马来西亚到美国求学、工作，再到中
国发展，变换的是行动轨迹和时差，不变
的是他对建筑设计的极度热情和追求。尤
其是其职业生涯中的两次重大抉择，人生
重新归零的毅力，令人动容。

寻梦中国
之前在美国时，吴奕凯所在的设计公

司在中国大陆有许多业务，他经常往来中
美之间当“空中飞人”。但短暂的访问就如
蜻蜓点水般，浮光掠影。在美国公司工作
了十多年，吴奕凯遇到了职业生涯的重要
转折，之前在中国拓展的“朋友圈”，向他
抛出了一个橄榄枝。2010年，他毅然决然
地辞去美国的工作。麻利地打包了 40 个
大箱子后，举家登上飞往上海的航班，吴
奕凯正式开启了在中国的奋斗史。

中美的工作节奏很不一样。吴奕凯回
忆道，在美国工作需要很多时间去细细揣
摩设计方案，然而中国业主的项目周期
短、节奏快，所以在美国的时候往往跟不
上中国的项目节奏，设计上会留有些许遗
憾。来到中国后，吴奕凯觉得，这里的市场
大、机会多，诱惑着他在这一片土地上实
实在在去发展事业。

加入全球最大的建筑事务所之一
Aedas 凯达环球后，吴奕凯接手了许多重
要的案子，也担任了上海公司执行董事的
要职，在中国的朋友圈无限放大了。然而，
五年后，他又出人意料地做了一个决定：
辞职。

在旁人看来，多少有些任性的举动，
但对于吴奕凯并非意气行事。他坦然地
说，每个建筑师都会有一个梦想，到了一
个合适的时机创立自己的事务所，有自己
的设计团队，这是大部分设计师个人职业
生涯上的追求。他对于设计精益求精，常
常在项目中投入大量的思考和推敲，追求
设计方案的完善和卓越。在美国工作时，
吴奕凯也有过创业梦，但是囿于当时条件
还不成熟，只能作罢。

然而令吴奕凯没想到的是，转到上海
发展后，在2015年实现了自己的梦想，只
因他实现了创业最重要的条件：合伙人。

DYML/大奕明亮
DYML 的 logo，方方正正，颇有些磅

礴之气。吴奕凯解释说，这个品牌名字，各
取了四位核心成员吴奕凯、华亮、何明智、
许大力名字里的一个字组成“大奕明亮”，
再由四个汉字的首字母衍生出了DYML
的品牌及logo。“正如我们肩并肩，互相支
持，互补不足，共同面对未来。”

吴奕凯认为，DYML的成立条件恰恰
是“天时地利人和”，在对的时机，遇到对
的伙伴。

创业的小伙伴们都是之前在一起合
作了很长时间，彼此对对方的性格、人品、
处事方式十分熟悉。不过，创业开头是最
艰难的。吴奕凯形容道，“我们这伙人相当
于从一座华丽的宫殿里赤手出来，什么都
没带。我们放弃的是原来在大公司的光
环、头衔，一切从零开始，这是初创公司最
难的点。而一旦过了这道坎，又是另一番
天地！”

市场机遇，是留给有准备的人！吴奕
凯深以为然。

他说：“我们一伙人这么多年在设计
圈里认识很多朋友，积累了深厚的人脉关
系。我认为，这是比我们以往做出的设计
项目更重要的。成立公司后，朋友们给了
我们很大的帮助，这是对我们的认可和信
任。他们愿意相信我们！”

在公司起步的第一年，吴奕凯接到一
个电话。朋友邀请他们去参加一个幼儿园
项目的设计竞标，场地位于金茂大厦内。

“当时，我们对幼儿园的设计并不十分了
解。但是我们有自己的思考。”

吴奕凯依据在国际国内市场的打拼
经验，判断：“目前开发商无论大小，都比
较倾向于找真正对的设计团队，而不光是
看公司品牌。业主希望找到对的人，一旦
我们把握住一个机会，做成一个项目，服
务到位，获得认可，那就会有更长远的合
作模式。今后的机遇也会成倍增加。”

DYML按照业主的流程竞标，始终凭
实力去与其他事务所竞争。结果，设计方
案在一众方案中脱颖而出，可谓“开门
红”。在这个项目里，DYML从设计方案、
出施工图、工程阶段一路跟踪下来，设计
师在项目中也付出很多心血，甚至在三更
半夜还去现场指导。

吴奕凯说：“项目积累很重要。我们选
择的都是从自身实力出发，能满足业主需
求的案子。当我们准备好了，运气自然就
找上门来。”

当幸运来敲门
广州悦汇城这个项目，对于 DYML

来说，是一个具有里程碑意义的项目。这
是一个位于广州越秀区的城市更新项目，
经过600多天的改造，于2020年9月26日
开业，一跃成为广州第二大商场、广州西
部最大型的综合商业项目，为周边片区乃
至整个广州带来了新的活力，起到激活旧
城、更新城市形象的作用。而正是这 600
天，让 DYML 的团队得到一个快速学习
成长的机会，团队收获许多价值回馈，而
公司的发展也处于明朗的上升期。

广州悦汇城所在的场地，经过历次更
新，从20世纪80年代的水泥厂到2009年

改造成财富天地鞋业市场，而随着时代的
进步，财富天地广场逐渐褪色：单一的业
态、设计老旧、流线复杂以及电商冲击，昔
日繁荣的景象日渐萧条。业主决意改造这
个老商场。吴奕凯介绍说，DYML承担了
总建筑师的角色：包括建筑改造、立面改
造、室内改造的设计任务，至去年开业，满
打满算才600多天，期间碰上新冠肺炎疫
情，设计团队更是冒着风险戴着口罩去现
场排除难题。

现在回忆设计过程的点点滴滴，吴奕
凯觉得有许多片段值得铭记。28万平方米
的商业改造项目，体量很大，对于一个新
兴的事务所，吴奕凯要亲力亲为。在建筑
表皮设计方案的设计阶段，由于工期紧
张，但是立面方案迟迟无法敲定，那段时
间，设计团队经常开会到晚上，好在最终
顺利敲定了吴奕凯执笔的表皮草图。

参数化设计手段在DYML被纳入标
准的工具。广州悦汇城项目中，参数化设
计的优势也体现出来。待吴奕凯画完表皮
草图后，交给另外一位设计师也是董事成
员之一的陆梦。陆梦女士是同济大学应用
数学理学学士，后攻读同济建筑硕士，在
参数化设计领域有着非常专业的见解以
及设计逻辑思维。由她全程指导，利用参
数化设计软件，深化出图纸上所有节点，
经过各种推敲技术节点，又理性地回到图
纸上，最后的表皮设计方案就诞生了。吴
奕凯赞叹，参数化设计手段能迅速高效地
体现设计意图，马上见到效果，他和小伙
伴今后会继续研讨其他能助力自由设计
的软件。

广州悦汇城表皮材料采用穿孔铝板，
铝板背后是树脂灯箱，夜晚华灯绽放出炫
彩的效果。吴奕凯解释说，这是灯光设计
顾问为建筑表皮做的灯光效果。“过程中，
我们在细节方面做了很多推敲和磨合，设
计顾问配合我们也做了许多调研，包括树
脂灯箱颜色确定。”

广州悦汇城一共有八大主题中庭、三
大主题街区，吴奕凯希望每个中庭都有自
己的特色，还能体现出老城的蜕变。他们
配合做了业态规划，布置整个流线，确定
识别系统，由于消防规范的限制，老商场
的天窗不能改动，于是就在地面做文章。

材料的选用，基本上是按照业主成本
控制范围内选择。中央彩蝶大道，原设计
方案采用水磨石，业主也认可了方案。遗
憾的是最后因为工期太紧张，水磨石的施
工条件不允许，而选用了彩色人造石。虽
有遗憾，但是最终也把设计概念展现出来
了。

总体来说，吴奕凯认为，在这个项目
里，小伙伴们能力提升很快，为今后迎接
更高阶的挑战奠定了基础。更可喜的是，
所有人的付出得到了回报。今年5月底在
伦敦公布了2021-2022年度IPA国际房地

产大奖亚太区获奖名单，DYML设计的广
州悦汇城荣获 IPA 中国区最佳商业开发
五星大奖，并获得亚太赛区提名，继续角
逐全球五星大奖。此外，广州悦汇城也获
得了由上海市建筑学会主办的2020年第
一届 Pro+普罗奖建筑银奖，2021 年度
CREDAWARD 中国地产设计大奖公建
类优秀奖以及法国巴黎DNA设计大奖等
国内外的行业荣誉。

设计从0到1，从1到2迭代
在建筑设计行业闯荡二十余年，接手

数以百计的项目，吴奕凯从中感悟到：每
个项目都有属于自己的个性，设计师就是
要去找到这个答案。

设计师在踏勘时，要根据地块的场地
条件、施工条件，为每个项目找到潜在的
答案。他进一步解释说，根据每一个项目
所在的地区、区域、体量、条件输入后，这
个项目是什么性格、建筑长什么样子就会
自然而然，跃然纸上。

“比如广州悦汇城，如果换另一个环
境，即使是同一个业主开发，它的样子就
会不同，个性也不同。所以做商业设计的
难点在于，你很难去定义项目个性，怎么
找出适合项目潜在个性的最优最好的方
案，并通过设计手法表达出来。”吴奕凯
说。

创新很难。事实上，每个项目不可能
做到完全100%创新。

吴奕凯认为，做设计时，以往的项目
经历很宝贵，对于做下一个项目的积累有
很大的帮助。但是，经验既是财富，也是掣
肘。“每当我凭过去的经验，认为设计理所
当然这样做时，恰恰很难过概念那一关。”

因为业主也在努力地思考突破，设计
师得更加努力。“如果在概念阶段都不能
说服业主，让业主产生共鸣，就很难赢得
项目。”

太依赖经验，难免落入窠臼，形成套
路，容易在概念阶段就被淘汰；但是，创新
又得依靠过往经验，在此基础上做创新，
不然就是空中楼阁。

“每当碰壁时，我会不断反省自己，思
考什么时候该采用自己的经验，什么时候
去创新。建筑师要有自己的坚持，在创新
与经验之间
形成平衡。”

二 十 年
来，开发商积
累了来自各
方的优秀人
才，形成人才
资源高地。在
和开发商的
接触中，吴奕
凯明显感觉
到，他们在不
断突破，不断

尝试新的路线、新的设计。
这是基于残酷的现实。商业的更新换

代很快，运营会有变化，这就要求在平面
设计上有更多的灵活性。“比起其他类型
的设计项目，商业设计复杂得多。同一个
区域内，商场都有不同的定位、打法，商业
设计难就难在这里。你很难永远一个套路
从一个城市搬到另一个城市。”

吴奕凯说，“开发商的市场敏锐度比
设计师更超前。我们跟随开放商的脚步，
在一起学习交流。如果一开始就清楚开发
商的需求、条件，在满足甲方的需求上创
新，就容易产生共鸣、形成共识。项目迭代
创新也比较容易实现。”

无论是来自市场的压力，还是企业发
展自身的要求，大家都在不断突破中。在
这个过程中，DYML一直在反思怎样让设
计配合市场的变化。

吴奕凯补充说，现在，设计师不仅要
会画图，还要学习设计之外的知识。从运
营到招商，在设计上要迎合不同的业态组
织。有时，设计中，还要关注商场内各个商
家的企业文化、利益点。“因为各家的利益
点不一样，我们关注利益点，才能创新、调
整。好在现在也有许多帮助设计的技术手
段。”

青春年少是样样红
作为新兴的设计事务所，还在快速的

成长期，亟需新鲜血液的加入。那么，
DYML期待什么样的设计师加入呢？

吴奕凯微微一笑，谈道：“我们认为，
过往的经验不是最重要的，首先得看人
品、个性，是否有理想、爱设计，能否融入
团队。其次再看经验和作品。我们还是希
望多招一些年轻设计师。现在，DYML团
队80%是年轻设计师。”

DYML 期待有志创业的年轻设计师
加入，而公司则营造舒适的环境，让他们
安心做设计。

吴奕凯提到，有些境外设计公司层级
森严，许多年轻设计师刚加入公司，没有
经验，也没有机会直接参与项目讨论，最
初的一两年都是在画一些基本的节点图。
虽然这些设计公司可能出于磨砺年轻人
打好基础的考虑，但也会让有理想的设计
师在乏味的重复画图中磨灭了设计热情。

而 DYML 希望，加入的年轻设计师
能够全程参与项目，从画草图开始，勇于
表达自己的设计理念，向客户销售设计理
念、方案概念，把握从方案设计到扩初深
化，以及项目现场协调的全过程设计服务
能力。

“这样对年轻设计师才是最有价值、
最大的收获。我十分鼓励他们全程参与设
计过程，让年轻人自觉自主去争取，去参
与项目讨论，这样才能最大程度地保住他
们对设计的热情，以及获得感。”吴奕凯感
叹地说。

随着年轻设计师的加入，他们带来鲜
活的理念、看法，对吴奕凯也很有触动。

“现在年轻人的思维模式与我们这代人很
不一样，很有冲击力，也能激发我，促使我
改变想法。也许这对公司来说，才是有益
的。”吴奕凯还透露，到成熟的时机，公司
可能会把这些年轻人吸收为事业合伙人，

让他们有更广阔的空间。
设计之外

吴奕凯的朋友圈中，喜欢滑雪、海钓
的人有不少。大家志同道合，在闲暇之余
会找个时间，一起出游，释放一下。

吴奕凯很享受出海钓鱼的过程。面对
一片茫茫蓝海，仿佛置身虚无之境界，放
500米长线钓鱼。“你不知道下一刻会钓上
来什么鱼，这是一件很让人兴奋的事！”

“钓鱼是个体力活，整个过程很累，但结果
收获满满，让人很开心。这和做设计是一
样的。我认为，设计的过程是最重要的，等
结果呈现后反而有种陌生感，就像抽离
了。”

一年之内，吴奕凯难得有这样放空
自己的机会。他希望团队成员能经常到
大自然中充分释放自己。“因为建筑设计
本来就是很苦的活儿，所以我们团建活
动一般都不安排项目考察，纯粹都是与
建筑设计无关的活动。”吴奕凯说。

2018年，DYML接到一个位于马来
西亚沙巴的项目。吴奕凯从小在马来西
亚槟城长大，然后去美国读书、工作，
再到上海，对沙巴的印象很模糊。那就
去看看？经过团队里的投票，大家一致
同意将团建目的地安排在沙巴。四天的
假 期 里 ， 蓝 天 、 碧 海 、 金 沙 、 棕 林
……，大家尽情放松，徜徉在大自然怀
抱中。回来后，吴奕凯欣喜地发现，小
伙伴的干劲十足，灵感充沛，在设计上
反而有很多的收获。

“就像在一个项目上突破了难点，很
令人兴奋，然后就有连带效应，迅速地
将能量转移到另一个项目上。”吴奕凯表
示，“一般如果同时有几个项目在手里的
时候，反而是我最强实力展现的时候，
可以很快找到解决方案；然而如果只有
一个项目在做，反倒会因为压力和纠结
而导致思维慢下来。”

关于未来
对于未来的发展，DYML 还是专注

于在商业设计领域，承接商业综合体、
商业改造项目、商业室内设计等等，形
成专项优势。

吴奕凯说，DYML 创立的初衷就是
希望集合愿意创业的设计师，以设计为
中心，一个接一个，按部就班，实现理
想。

许多设计公司发展到一定阶段，会
追求规模扩张。“但是，我们不希望自己
成为很商业很功利的公司，我也不想成
为商人，那样就没有办法自由取舍。”吴
奕凯说。

无论是 200 万的项目还是 2000 万的
项目，对于DYML来说，做设计的出发
点，是寻找想做的项目，让所有人都参
与进来，一起合作，并将风险保持可控
范围内。

“现在我们的优势是，在一个不超过
25人的团队内，有很大的空间让设计师
去创新。这点，我们多少是掌握些自由
度的。”吴奕凯接着说，“所以，我们的
压力不算大，也不会跑量。即使在市场
行情欠佳的时候，我们也能做到坦然应
对。”

设计就是为每个项目找到潜在的答案
—— 访 Atelier DYML 董 事 、 设 计 主 创 吴 奕 凯 （ Josh Goh）

□本报记者 吴真平

■人物介绍：
吴奕凯（Josh Goh）
曾在 Aedas 担任执行董事，在上海

Callison 担任设计总监，在美国 Laguar-
dalow Architects担任高级设计主任的职
务 。 吴 奕 凯 于 2015 年 创 立 Atelier
DYML(大奕明亮建筑事务所，以下简称
DYML)并任董事、设计主创。

由吴奕凯主创设计的广州悦汇城、青
岛世茂52+两个项目今年5月份双双荣获
2021-2022年度IPA国际房地产大奖亚太
区商业开发五星大奖，此外，之前主持设
计的多个项目如上海丰树怡丰城Vivocity
也曾获得 2015-2016 年度 IPA 国际房地
产大奖国际最佳综合建筑、新加坡建设局
绿色标志建筑白金奖等国际奖项。

广州悦汇城主入口和主中庭概念草图广州悦汇城主入口和主中庭概念草图

吴奕凯和设计团队的头脑风暴吴奕凯和设计团队的头脑风暴

百家湖文化分中心百家湖文化分中心（（美术馆美术馆））

广州悦汇城夜景图广州悦汇城夜景图


